

progreso en cualquier punto de la tierra donde se hallen. Desde Julio de 1863, muy recien entradas las tropas francesas, Barrés comenzó á publicar un periódico en frances, titulado el *Monitor Franco-Mexicano*, que duró poco tiempo recibiendo desde luego 218 pesos. En el mes de Agosto reapareció *La Estafeta* y la regencia le otorgó inmediatamente una subvencion de 1,000 pesos cada mes, que percibió regularmente hasta Julio de 1864, segun los libros del Ministerio de Hacienda, formando un total de 11,273 pesos lo que recibió. De esa fecha en adelante, que marca la llegada de Maximiliano, no hay asiento ninguno relativo al periódico referido, el cual quedó probablemente bajo la dependencia y proteccion del general en jefe del ejército frances. Digna de censura como es la conducta de Barrés, por la injusticia y crueldad con que insultó á sus mismos amigos que no habian hecho mas que admirar su facilidad y su agradable *espíritu*, mucho mas lo es la de la Regencia, donde habia un eclesiástico caracterizado, pues no solo permitia sino *que pagaba* porque se quitara la honra á su propio país. La traicion no se presentaba revestida con la disculpa siempre atendible del error, sino acompañada del rencor y de la saña de una intencion deliberada.

El periódico oficial se puso en manos del Lic. Gambu, el cual disfrutó la dotacion de 115 pesos cada mes. Cuando Maximiliano se sentó en el gobierno, se le dió otra forma y otra organizacion.

En Europa se trataba de extraviar la opinion pública y de presentar siempre fácil y risueño el cuadro de la nueva monarquía. Gutierrez Estrada, que era el agente mas celoso, trató de ganar, y ganó en efecto, algunos periódicos de Madrid, ya tomándoles un número de suscripciones, ya persuadiéndolos que era el interes de España proteger el sistema monárquico en América. En los libros del Ministerio de Hacienda constan algunas partidas pequeñas remitidas por Gutierrez Estrada á los periódicos de Madrid. Quizá por el ramo de gastos secretos de las secretarías ó Gabinete de Maximiliano se ministraron otras sumas que no aparecen especificadas en los libros.

En 1864.—Enero.—A D. Pedro de la Hoz, director de la Esperanza de Madrid.....	300
Al Rayo y á la Época.....	1,800
Marzo 10.—A la Esperanza.....	675
Abril 11.—A la Época.....	600
Mayo 7.—A Gutierrez Estrada para periódicos.....	250
Suma.....	<u>3,625</u>

Desde la llegada del emperador la atencion se fijó en la prensa de los Estados-Unidos, generalmente hostil á la monarquía.

El archiduque se valió de una persona que tenia el título de conde de Resseguier, y éste parece que fué el comisionado para influir en la prensa de los Estados-Unidos. En los libros consta una partida de \$ 2,000 que se le dieron para compra de una imprenta, otra de 500 para comprar una bomba y sus gastos personales, otra de 3,000 en 24 de Agosto de 1865 y otra de 30,000 en letras giradas por el Sr. Davidson. Total 35,500 pesos. No consta, ó al menos no he encontrado la inversion de estas partidas, pero ellas, segun los documentos, fueron destinadas para comprar algunos diarios del Norte.

Ademas de estas agencias cuyo resultado ignoro, se comisionó al coronel Estvan, el cual segun las comunicaciones, estableció una oficina formal en New-York cuya planta era la siguiente:

M. M. Moreau, jefe de la oficina.....	3,000
P. A. Salvotti, secretario.....	1,500
Dielski, corresponsal.....	1,400
Un criado.....	750
Renta de la casa.....	2,500
Gastos de oficio.....	760
	<hr/>
	9,910

Las subvenciones que el coronel Estvan dijo que habia destinado á la prensa eran las siguientes:

Tribuna de New-York, á M. G.....	3,000
El World idem, á M. K.....	2,500
Las Noticias, á F.....	2,000
Washington Cronicle, á N.....	2,500
Filadelfia Ledger, á L.....	2,000
San Luis Republican, á S. C.....	2,000
Chicago Tribune.....	3,000
New-York German Gazette.....	2,000
A Mr. Flint.....	2,500
	<hr/>
	21,500

Mr. Moreau, jefe de la oficina, vino á México en 17 de Octubre de 1866 y dirigió una comunicacion á Maximiliano, que se traduce y se pone á continuación; y en la cual no puede menos de notarse la ligereza y hasta cierto punto la calumnia pintando al cuerpo legislativo de los Estados- Unidos del Norte dispuesto por medio de mezquinos intereses á sacrificar los principios y la justicia. Hallándose Maximiliano en Orizava, recibió tan singular comunicacion y recayó á ella el informe del Sr. Arroyo que se copia tambien al calce, y el cual demuestra el poco crédito que se dió á lo que decia Moreau. Parece que el final resultado fué facultar á Arroyo para que arreglara este asunto de una manera definitiva, y probablemente terminó con dar algun dinero al agente.

En 8 de Setiembre, un americano llamado Allen, estableció en esta Capital un periódico en ingles, el *Mexican Times*, y en esa misma fecha aparece en los libros una partida de 6,000 pesos entregados para los gastos de fundacion de este diario. Se continuó el abono de mil pesos cada mes, y cuando pasó á poder de Mr. Barksdale, se pagó con regularidad la subvencion hasta el semestre de 1867, en que ya recibia cantidades muy pequeñas, lo mismo que Mr. Charles Duquesne que redactaba el *Correo de México*. Excusado es decir que esos periódicos extranjeros se desataban en injurias contra el gobierno republicano y propagaban cuantos cuentos creian favorables á la monarquía aun en los momentos mismos de su agonía.

Creo que el gasto que durante el imperio se hizo en la prensa extranjera seria de 80 á 100 mil pesos, cantidad que distribuida entre muchos, no era propia para tentar la codicia; sin embargo, los periódicos que apechugaron con la defensa de la monarquía, lo hicieron con tenacidad y con cuanto talento se podia emplear en una causa que en el fondo no tenia el poderoso y necesario apoyo de la justicia, desacreditando de una manera ó de otra á México, que ha sido, y es todavía, objeto de raras calificaciones y de erróneas apreciaciones aun de escritores de buen juicio y de sentada fama en la república de las letras.

TRADUCCION.

Señor.—Segun la órden de V. M. I. tengo el honor de incluir á la presente los pliegos de oficio é instruccion que me encargan trasmita verbalmente á V. M. I.

Por el adjunto pliego (número 3), V. M. I. verá que se ha estudiado y establecido un plan con el objeto de que sea reconocido el gobierno imperial por el gobierno federal de los Estados- Unidos.

Tengo encargo de decir á V. M. I. que este plan, basado sobre concesiones territoriales é industriales de colonizacion, se ha sometido á un hombre americano político, de talento y de grande influencia, Mr. Train, quien lo ha aprobado enteramente y da toda su cooperacion para asegurar su buen éxito financiero y político.

Considerado hacendariamente, Mr. Train es presidente de la empresa del camino de fierro *Pacific Rail Road Company* y de varias otras sociedades: políticamente es el caudillo del partido irlandés, que cuenta con cerca de siete millones de individuos: Mr. Train es un hombre estimable y enteramente adicto á V. M. I.

En vista del buen éxito del plan de que he hablado, hay ya seguros varios votos de un cierto número de amigos de Train, ya sean radicales ó ya sean demócratas, pero la mas interesante conquista es la de dos de los miembros del Gabinete, Mr. Browning, ministro del Interior, y Mr. Randal, administrador general de Correos. Hubo una entrevista entre estos ministros y el coronel Estvan, á quien han prometido su apoyo en el consejo de ministros, despues del voto favorable del congreso.

Las circunstancias políticas parece que cambian en los Estados- Unidos y el partido radical triunfará, puede ser, en las próximas elecciones; sin embargo, V. M. I. no debe abrigar ninguna preocupacion si la cuestion imperial se presenta al congreso bajo un aspecto financiero y seductor con alguna habilidad: todos los partidos *son igualmente accesibles tocando el interes particular*, que en todo caso es de consideracion preferible al interes público.

Habiéndose concedido el camino de fierro de Tehuantepec, falta la colonizacion de la Baja California, pero esta sola concesion seria insuficiente para producir los seis ó siete millones de pesos en acciones amortizadas que se necesitan para *subvencionar al congreso*. Seria indispensable reemplazar la concesion de Tehuantepec por otra equivalente.

Aun las acciones de empresas las mas lisongeras, tienen siempre un carácter dudoso; y está fuera de duda que en tales circunstancias el numerario seria infinitamente preferible. Con el fin de evitar gastos al tesoro imperial, el coronel Estvan ha partido para Paris el 8 de Setiembre, con objeto de ponerse de acuerdo con su S. E. el Sr. D. Martin de Castillo y de ver si el gobierno francés permite la compra á 75 ó 50 por 100 de las acciones *destinadas para el congreso*. Hay motivos muy poderosos para que este gobierno procure ser accionista principal de las compañías americanas de nueva creacion y en la administracion de aquellas en las que pueda ejercer su influencia en favor de México si fuere necesario. Por alguno de los próximos correos de Europa espero noticias del resultado

Noticia de las cantidades que aparecen en los libros llevados por el Ministerio de Hacienda, correspondientes á los años de 65 y 66, abonadas á la Gran Cancillería por cuenta del anterior presupuesto.

AÑO DE 1865.		
Junio 1°.....	11,232 97	
Julio 15.....	1,092 08	
Agosto 1°.....	2,001 12	
Setiembre 1°.....	5,727 10	
Noviembre 1°.....	4,092 94	
Suma.....	24,146 00	

AÑO DE 1866.		
Julio 16.—A J. V. de Leon.....	131 66	
26.—A J. de D. Peza.....	1,000 00	
31.—A J. V. de Leon.....	326 19	
Agosto 16.—Idem idem.....	243 04	
31.—Idem idem.....	195 28	
Setiemb. 16.—Idem idem.....	201 16	
Octubre 6.—Idem idem.....	304 41	
Noviemb. 2.—Idem idem.....	244 16	
16.—Idem idem.....	214 91	
Diciemb. 6.—Idem idem.....	238 17	
	3,098 98	
Total.....	27,245 19	

Ademas de estas cantidades, se invirtieron en varios efectos que se le compraron á D. Ignacio Algara, para la Orden de Guadalupe. 1,000 00
 A D. Manuel D. de Bonilla por un manto de la misma Orden que se le compró..... 900 00 1,900 00
 Total..... 29,145 19

NUM. 4.

Obras en el palacio de México y en Chapultepec.—Compra de muebles.

Como se ha visto por la noticia respectiva, lo gastado en estos objetos hasta junio de 1864 que estableció Maximiliano su gobierno, importó 101,011 pesos 83 centavos. Desde esa fecha las obras realmente comenzaron de nuevo en una escala mayor. Maximiliano dispuso se demolicen varios departamentos del Palacio de México, mudó á otros edificios las oficinas, cerró la Tesorería General, emprendió la construcción de una capilla y de un teatro y la reposición y decoración de habitaciones para Carlota, para la princesa Iturbide, para sus servidores íntimos; en una palabra, el plan quizá se reducía á demoler todo lo antiguo y reponerlo con nuevas construcciones. Este trabajo realmente era dirigido por él, pues aunque tenía varios arquitectos, no se ha encontrado en el archivo un documento que indique un plan uniforme y completo, dirigido por una sola persona; sino que las obras se hacían á medida que se creían necesarias ó según la idea con que se levantaba Maximiliano. En Chapultepec se emprendió la compostura del antiguo palacio, de la rampa y escaleras de la colina, y la reposición del Parque. Bien que se hicieran, porque es innegable, muchas mejoras, sin embargo, el resultado de ninguna manera corresponde al gasto, especialmente tratándose de los jardines. En los cuentas de la lista civil, aparecen cada mes sumas de 4, de 6, de 8 y hasta de 11,000 pesos, gastados en los jardines de Chapultepec, y en verdad que cantidades de esa naturaleza empleadas con economía y discreción, habrían desde luego transformado ese parque bien hermoso ya por la obra de la naturaleza. He tenido especial empeño en formar una cuenta separada de los gastos de Mé-